Columnas **ESTATALES**

5 abril 2024







CAPITAL



SEQUÍA PROVOCADA

Comentan para el ex titular de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege Tamargo, la sequía en la Laguna de Zumpago tiene su origen en las acciones que el gobierno federal realizó para la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Para el especialista en sustentabilidad ambiental, el caso debe ser tratado como un ecocidio y por supuesto investigar hasta las últimas consecuencias.

IMPULSO A CAPACITACIÓN

Aseguran que el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM), tratará de impulsar este año la creación de su Centro de Capacitación Electoral, por cierto, similar al del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM). Este centro está pensado y creado para difundir conocimientos a profesionistas y a la ciudadanía, encaminados a la labor jurisdiccional electoral, además de invertir mayores recursos a la tecnología para agilizar sus procesos.

AFECTAN ÁRBOLES

Dicen que pobladores de Los Boyeros, perteneciente a Texcoco, denunciaron la complicidad de autoridades auxiliares por la tala de árboles en la zona, concretamente se habla de un fresno de 20 metros de altura. Como era de esperarse, habitantes de la zona denuncian daños al medio ambiente y exigen castigo para quienes hicieron la tala del árbol y para quien extendió el supuesto permiso.

VÍAS PELIGROSAS

Cuentan que la carretera México-Toluca sigue siendo una de las más peligrosas del país y en donde por día, se suscitan al menos dos accidentes de dimensiones diferentes. Las pérdidas por estos accidentes son millonarias anualmente, de acuerdo a instituciones de seguros y lo más común, el exceso de velocidad.



El Sol de Toluca



Candidaturas a alcaldías y diputaciones, la Caja de Pandora

Se terminaron los rumores sobre la posibilidad de que el exalcalde de Toluca, Raymundo "N", pudiera ser candidato a la reelección; en el registro del bloque de competitividad el Partido Revolucionario Institucional (PRI) registró que para la capital mexiquense será una candidata mujer la que encabece la planilla a la presidencia municipal con lo que se cierra toda posibilidad a que exista la reelección, ya sea por la vía del exalcalde o del propio alcalde en funciones.

Ya lo habíamos comentado el lunes en este espacio; mientras no hubiera algún tipo de definición del PRI, la posibilidad de que el exalcalde se encuentre en arresto domiciliario también le abría la puerta para participar en el proceso aunque ese escenario reducía ampliamente la posibilidad de un triunfo para la alianza PRI-PAN-PRD-NA dado que no podría hacer recorridos por la ciudad; a final de cuentas, como dice la canción, esa puerta "ya está cerrada con tres candados y remachada".

Pero poco a poco el tiempo se termina para tomar decisiones y los partidos no quieren cometer errores, los análisis dicen que alrededor de 60 por ciento del electorado decide su voto en función del candidato, lo por ciento lo hace por el partido y 20 por ciento lo hace a partir de un conjunto entre ambas opciones; esto significa que, en muchos municipios, la elección podría definirse en función de la selección de quién abandere a cada partido.

El problema principal es que no hay una figura fuerte en ningún partido, por ejemplo, si bien es cierto que Higinio Martínez mantiene la hegemonía en la entidad para Morena, también lo es el hecho de que a través de la dirigencia nacional se le ha parado el carro en más de una ocasión, imponiéndosele en discos momentos y circunstancias para intentar reducir este poder y fortalecer al grupo que se quedará sin el respaldo presidencial a partir del mes de octubre, por lo que les urge construir un bloque de respuesta.

El jaloneo en las candidaturas está a todo lo que da y el "partido del pueblo" tiene una pelea impresionante en la cúpula donde intentan imponer candidatos para frenar el impetu de la militancia que. quedó demostrado en 2023, no está con ellos. Si recordamos lo ocurrido el año pasado, el grupo de Martínez Miranda arrasó en la elección interna de la dirigencia local, demostrando que la fuerza de la base morenista mexiquense es "gente de corazón"; no obstante al momento de la definición de la candidatura, la sumas y restas mágicas de la dirigencia nacional apuntaron a la candidatura de la cúpula partidista con todo el respaldo presidencial; dejando en evidencia cómo está conformado el partido en la entidad.

El problema que enfrentan en Morena (y que la dirigencia se niega a ver) es que la base ha lanzado una advertencia clara y contundente de que no están dispuestos. bajo ninguna circunstancia, a que les vuelvan a aplicar el mismo trato de los dos últimos procesos locales (2018 y 2021) en donde la decisión de quienes serían los candidatos llegó por instrucción v casi que como mandato divino desde la Ciudad de México por lo que ya nada o muy poco pudieron hacer los locales para revelarse. A la cúpula del partido parece olvidárseles que no es lo mismo tener el control con seis años por venir que con unos cuantos meses por delante.

Morena se juega, en la designación de sus candidatos, la posibilidad de mantenerse como un partido sólido y la imposición de las candidaturas desde la dirigencia nacional, como lo ha anunciado Mario Delgado, podría significar una especie de "ganar perdiendo" en donde se impondrían a los líderes naturales locales, pero quedarían a su suerte al no contar con el apoyo de la base y la estructura para nada, ni en la elección, ni después.

En el PRI las cosas no pintan diferente, el enojo con la dirigencia nacional se percibe en el ambiente y basta ver lo que ocurrió con la visita de Xóchitl Gálvez a Tlalnepantla en donde los priistas mexiquenses se comportaron a la altura de los usos y costumbres del partido, pero con una muy notable y todavía más sensible distancia con su dirigencia nacional a quienes abrazan y obedecen, pero nada más

Los priistas que se mantienen en el partido dicen ser institucionales, pero eso significa, en términos reales, que no están de acuerdo con las decisiones que se toman de manera centralista, además de que el la institucionalidad tricolor muchas veces es la traducción a lenguaje político de "no voy a ir contra ti pero tampoco voy contigo" por lo que la otrora poderosa maquinaria electoral podría mantenerse apagada y bajo mantenimiento en este proceso a la espera de ver acción en mejores tiempos.

Entre los priistas se espera que se juegue a la lógica en el caso de las presidencias municipales que tienen la posibilidad de reelegirse, el problema fundamental es que al interior del partido el mensaje ha sido el mismo para todos y lo han confirmado entre sí quienes se han acercado al instituto para evaluar sus posibilidades: quien quiera ir puede buscar cumplir su anhelo de postularse a la candidatura pero, en caso de lograrse, van solos porque el partido no está en condiciones de apoyarlos; mensaje que ha generado suspicacias entre la militancia.

Entre las filas tricolores, los nombramientos de las candidaturas podrían ocasionar que la fuga por goteo de militantes, que han sufrido en los últimos meses, se convierta en una oleada que termine, sino por vaciarlos, sí disminuyéndoles seriamente sus posibilidades para competir en elecciones futuras y recuperarse, como muchos esperan, en la siguiente elección a gobernador.

Para los demás partidos las cosas están más o menos claras: el PVEM ya tiene negociada su lista para los lugares en los que siglará o competirá en solitario, misma situación que tiene el PAN entre las dirigencias nacional y estatal que han logrado hacer mancuerna con el liderazgo de Enrique Vargas quien se ha mantenido como la figura de fortaleza en el albiazul; en tanto los perredistas, pietistas y efectistas, se dejan llevar cumpliendo con lo que les toca y nada más porque saben que en este proceso les toca ser acompañamiento y nada más.

Cuenta la leyenda que cuando la Caja de Pandora fue abierta se liberaron todos los males de la humanidad: las enfermedades, la fatiga, la locura, el vicio, la pasión, la tristeza, el crimen y, sí, la vejez. Los mismos males que serán liberados una vez que se destapen las candidaturas y las ambiciones, deseos y emociones se desborden al interior de los partidos por que también de eso se trata una elección; los primeros triunfos y derrotas del proceso electoral están por ocurrir y habrá desde traiciones hasta parricidios y filicidios políticos. El morbo a todo lo que da.

X: @Mega_IsraelMtz Facebook: Mega.JIsraelMartinez





La joya de la corona

A poco tiempo de iniciar la competencia electoral en el Estado de México y a días de que los partidos tengan completas las candidaturas por las 125 Presidencias Municipales con Cabildo y los 45 Distritos Locales, resaltan dos municipios por sus padrones, ubicación geopolítica y aportación al PIB estatal.

En la realidad política mexiquense actual, estas designaciones son un tema de gran relevancia. En el caso de Morena, el partido en el poder, la selección de los candidatos para alcaldías como Naucalpan y Tlalnepantla adquiere una importancia estratégica y determinante.

Estos dos municipios son parte fundamental del anteriormente llamado 'corredor azul', actualmente se encuentran bajo el control de la alianza PRI-PAN-PRD y que buscarán sea ahora 'corredor guinda', por lo que será una buena prueba para la administración que encabeza Delfina Gómez sobre el impacto político que el ejercicio de su administración tenga en estos municipios metropolitanos.

Jugarán a favor de Isaac Montoya en Naucalpan y Raciel Pérez Cruz en Tlalnepantla los programas sociales que identifican con Morena, así como el mismo posicionamiento del partido en el poder que hasido consistentemente sólido. También la evaluación de los gobiernos: en lo estatal con la maestra Delfina Gómez y en lo local en manos de la oposición: Tlalnepantla con Tony Rodríguez y Naucalpan con Angélica Moya.

Según las encuestas de evaluación de la gestión municipal, los presidentes municipales que buscan reelección no están en los primeros lugares del ranking. De hecho, en el caso de Naucalpan hay factores a resaltar y que incidirán en la próxima elección: el más significativo es la percepción de inseguridad que coloca al municipio en el segundo lugar a nivel nacional... será una lápida que no se podrá quitar la próxima candidata del PAN-PRI-PRD en toda la campaña.

Otro diferenciador que pudieran notar los electores en la municipalidad, sería la

energía que Isaac Montoya le puede imprimir en una campaña tan corta, pero tan intensa.

En el caso de Tlalnepantla, es una revancha entre dos conocidos en elecciones, pero ahora las circunstancias juegan a favor de Raciel Pérez Cruz y es que Morena gobierna el Estado y el país.

Encuestas han pasado y encuestas pasarán en los próximos días, la única que será definitiva es la del día de la elección.

Por otro lado, hay también municipios en los que para ganar, Morena va a sumar nuevos cuadros de liderazgos ciudadanos para no solo competir con la alianza PRI-PAN-PRD, si no garantizar triunfo.

Un ejemplo de ello es Zumpango, donde la elección pasada Morena ganó de 'panzazo' y no ha logrado consolidarse ya como gobierno. Es ahí donde hay que tener presente el nombre de Rosa Isela López García, quien en 'tiempo de mujeres' emerge como un activo valioso para Morena en el municipio, donde además puedegarantizar apoyo desde la sociedad civil y la ciudadanía -votos que no tiene ese partido en su bolsa-, ya que desde hace un buen tiempo ha venido realizando trabajo social en las diferentes colonias, barrios y comunidades de la demarcación.



DOSSIER POLÍTICO

Acelerar las contradicciones, como estrategia de campaña

JUAN CARLOS VILLARREAL

NEL PENSAMIENTO Marxista prevalece un concepto ("la aceleración de las contradicciones") acuñado en la Rusia Zarista y luego retomado por Vladimir Ilich, mejor conocido como Lenin, quien escribió un texto fundamental: "El desarrollo del capitalismo en Rusia", (https://www.marxists.org/espanol/lenin/obras/oc/progreso/tomo03. pdf). La filosofía política de aquel entonces (1899), contenía un alto significado de los principios económicos y la natural disputa entre el sistema capitalista dominante y el retador modelo socialista.

EN AQUEL ESTUDIO, el pensador marxista identificó 4 contradicciones

fundamentales; Contradicción entre el proletariado y la burguesía; entre el Socialismo y el Capitalismo; entre los pueblos y el imperialismo; y, entre ínterimperialistas e íntermonopolistas. Lo anterior viene a colación porque en esta campaña electoral y desde el inicio del mandato de Andrés Manuel López Obrador, lo que está en juego es la hegemonía de un proyecto de nación, caracterizado por el pasado-neoliberal y la futura-4T; entre liberales progresistas y conservadores; entre el pueblo y las elites, es decir, la disputa por un proyecto de nación que se dirimirá en las urnas en menos de 60 días.

EN ALGUNOS CASOS, el signo del malestar ciudadano traducido en un hartazgo volcado a las urnas, ha llevado personajes inefables como Javier Milei en Argentina. Pero este fenómeno, lleva más de una década en el escenario internacional y exhibe cada vez con mayor nitidez que la democracia liberal de origen occidental vive un periodo de crisis, agudizado por el ensanchamiento de las desigualdades, que año con año exhiben su crecimiento. La asimetría es tal, que en países como el nuestro; el 1% de los más ricos concentra más del 20% de la riqueza nacional y si a ellos agregamos las llamadas clases medias, entonces la concentración alcanza el 80% del PIB nacional. Ahí radica el caldo de cultivo del tipo de contradicciones a las que se refería Lenin y que forman parte del argumento central de la campaña presidencial.

ADICIONALMENTE EN LA comunicación digital de la vida actual, no hay tiempo para pensar, es acelerada y se contagia por vínculos emocionales. "El virus", de esta hiperactividad digital ha generado una cultura acrítica y pasamos de la reflexión y el tiempo de espera que provoca la lectura de un libro, al de la inmediatez de las pantallas telefónicas. En este proceso la dictadura de los cuatro segundos ha ganado terreno. Acelerar las contradicciones, es en consecuencia, un modelo atractivo para la comunicación política y supone una categorización muy económica para el debate, se trata de la lu-

cha adversarial, del "Agonismo" que nos plantea Chantal Mouffe; "Introducir la categoría del «adversario» requiere hacer más compleja la noción de antagonismo y distinguir dos formas diferentes en las que puede surgir ese antagonismo, el antagonismo propiamente dicho y el agonismo. El antagonismo es una lucha entre enemigos, mientras que el agonismo es una lucha entre adversarios. Por consiguiente, podemos volver a formular nuestro problema diciendo que, visto desde la perspectiva del «pluralismo agonístico», el objetivo de la política democrática es transformar el antagonismo en agonismo. Esto requiere proporcionar canales a través de los cuales pueda darse cauce a la expresión de las pasiones colectivas en asuntos que, pese a permitir una posibilidad de identificación suficiente, no construyan al oponente como enemigo sino como adversario (Mouffe 2012: 115-116).

LA DISPUTA POR un proyecto de nación está en juego y seremos los electores, quienes dirimiremos este conflicto con nuestro voto; analiza y participa, abstenerse solo debilita a la democracia.





La elección avanza, a un ritmo distinto, pero avanza. Por lo pronto, Morena soltó otra pequeña lista de nombres y la expectativa de que pronto sabremos quién va a Toluca.

Mientras, en el otro lado, la alianza ha decidido que será mujer la candidata, cosa que prácticamente deja en la contienda a Melissa Vargas y Paola Jiménez, dado que Evelyn Osornio va tras la segunda ronda en el Congreso local, o al menos eso dijo en entrevista con este medio de comunicación.

Así las cosas, la historia se pone interesante. Ambas aspirantes tienen una respetable trayectoria, están preparadas, aman su ciudad y, aunque con visiones distintas, tienen claro qué quieren para Toluca.

Sin embargo, los estilos son distintos y ambas han construido y consolidado una carrera desde una perspectiva diferente, al interior y al exterior, y eso será lo que tendrán que sopesar en su partido.

A la larga, pareciera que ambos bandos están a la espera de lo que el otro defina, la competencia está complicada y, por lo tanto, la decisión es difícil.

Paracolmo, la salida del ex alcalde Raymundo Martínez del penal mueve más las aguas. ¿Para bien o para mal? Depende a quien le pregunte usted.

Utopía

Mal y de malas la utopía de la red aeroportuaria que planteó el Gobierno Federal en torno al Felipe Ángeles, que ha terminado por ser benéfica solo para Toluca..

La historia que nos contaron fue que la nueva base aérea en Zumpango, junto al AICM y el de Toluca serían parte de una red integral para la zona metropolitana de la Ciudad de México.

La intención era que entre las dos bases en nuestra entidad fuera suficiente para quitarle presión al de la Ciudad de México, ya que López Obrador decidió que no era adecuado el proyecto de Texcoco pero tampoco fue capaz de generar un plan que resolviera el problema de una sola vez.

Por lo pronto, los vuelos comerciales que operaban en el aeropuerto de Toluca empiezan a regresar con ahínco, pero el Felipe Ángeles no despega.

Parece que Zumpango se quedará con una utopía.

Mientras, el presidente habló de la intención de llevarse a la federación el control del Aeropuerto de Toluca, cosa que al Gobierno Estatal no parece haberle hecho gracia alguna.

Se entiende, pues esa base aérea es muy importante para el Edoméx, de modo que no sería nada bueno perderla.

LA TRIBUNA

PÁGINA 2 5 DE ABRIL 2024



En sus marcas, listos...

remendo será este fin de semana en materia electoral. Todos los partidos políticos con registro en la entidad afilan armas para salir el sábado con sus respectivas listas en las que se definirán quiénes serán las candidatas y candidatos a cargos de elección popular, principalmente presidentes municipales y diputados locales.

Los ánimos están muy caldeados y solo falta echarle un cerillo para que la cosa arda de lo lindo. Hay quienes todavía no aceptan ni siquiena la primera lista de cuarenta y tantos aspirantes que en principio se dieron a conocer, incluso hay quien asegura que algunos de esos precandidatos que de forma rara e irregular dio a conocer Morena podrían caerse.

En la tienda de enfrente los priistas, panistas, perredistas y nueva aliancistas están preparados para salir con un solo bloque por las candidaturas. Es decir habrá una sola lista en la que se presenten todos los candidatos de la coalición, sin importar su son de un color o de otro.

Se trata de un fin de semana maratónico en el que seguramente habrá manifestaciones, inconformidades y todo tipo de expresiones políticas, al fin el estado más politizado del país y no se podría esperar otro tipo de reacción.

Ahora la pregunta es cuántos de ellos serán bien aceptados en sus respectivos partidos, porque una cosa es que los presenten en sociedad y otra muy distinta que la gente, el potencial electorado los acepte.

Habrá quienes se queden en el camino, solo con las ganas, pero sin mayores posibilidades de éxito electoral, otros más pelearán duro hasta el final de la contienda, pero lo que es un hecho es que todos le harán la lucha.

Serán los dirigentes los responsables de procurar que el trago amargo pase y que una vez definidas las candidaturas se pongana trabajar y a conquistar votos, que al fin de cuentas es lo que importa.

Vamos a tener una jornada como de 48 horas en un solo día, hay que estar preparados en todos los ámbitos, sobre todo en el de la seguridad que es lo que podria alterar, ojalá que lacosa no se salga de la cuadratura natural y que las pasiones no rebasen a los implicados.

¿Los municipios se quedarán

Los cambios electorales que naturalmente se vendrán pondrán en entredicho la estabilidad y gobernabilidad de la entidad. Aquellos que se van detrás de la reelección o de un nuevo cargo tendrán que dejar muy bien atrancada la puerta si no quieren, de regreso, llevarse una sorpresita conalgún reguero no deseado.

Ahora es cuando los municipios deben mostrar su madurez y demostrar que el cambio de un hombreo mujer no hace que el gobierno se les venga abajo. Hay muchas obras en marcha, muchos as untos importantes que llevar hasta sus últimas consecuencias, y muchos ciudadanos a los que les importa en realidad que sus asuntos se atiendan y no el color que les go-

Es tiempo de madurez política, más allá de las pasiones desenfrenadas de lo electoral, yes cuando los ciudadanos deben sacar la casta para mostrar, una vez más, que están por encima de cualquier partido político. Otalá

Para rematar...

El vistoso secretario del Transporte, o movilidad, o como se le llame, ha demostrado entusiasmo, pero muy pocos resultados. Eso si, es el rey de las redes sociales, donde se da vuelo contando sus hazañas, las cuales, por cierto, tienen muy poco eco en el sector que se dice encabezar.

Los transportistas coinciden en que se necesita más acción y menos promoción. Por cierto, después de medio año de promesas no les han regularizado sus unidades, a pesar de que algún vivo de la pasada administración estatal se los llevó al baile y les dejó embargados con los derechos que ya habían pagado.

que ya nabian pagado.

Daniel Sibaja es un buen chiste, pero un funcionario medianito que no ha terminado de comprender que esto es algo más allá que propaganda personal, son resultados, y buenos resultados...

